

Frédéric ist auch Soldat und frère Albert ist auch Soldat, und wir wollen alle maman helfen. Ich auch! Ich fürchte mich auch vor nichts, wie Papa und Mama und oncle Frédéric und Schwester Amélie und die großen Brüder. Man soll sich vor gar nichts in der Welt fürchten, nicht wahr, maman?"

Wir haben es schon erzählt: nach Hastenbed hatte diese Mama, diese stolze Mutter ihren Erstgeborenen mit den Worten geschickt: „Ich verbiete Euch, mir wieder vor die Augen zu kommen, wenn Ihr nicht Taten getan habt, Eurer Geburt und Unser würdig!“ Fünf Jahre vor Jena hat sie Gott gnädig von der Erde fortgenommen, aber die Schlacht bei Bellinghausen und die eischollentreibende donnernde Oder hat er ihr nicht erspart. Gefürchtet hat sie sich nicht; aber so viel mehr Angst, Sorge, Schmerzen, Kummer und Elend als andere Erdenweiber hat sie auch getragen!

5. Die Friesen und ihre Wohnsitze.

August Sach.

„Die Friesen,“ spricht der Presbyter von Utrecht, „sind wie Fische und wohnen im Wasser;“ sie sind der deutsche Seestamm, gestählt im Kampf und Sturm der Wellen. Ihre Geschichte, soweit sie sich zurückverfolgen läßt, ist eine einzige Kette unsäglich, namenloser Leiden, wie wir sie in einem solchen Maße bei keinem andern Volke wiederfinden. Wo sie auch ihre Wohnsitze aufgeschlagen, ob an der Zuidersee, am Dollart oder am Busen der Jade, ob im Stedinger- oder Butjadingerland, im Lande Wursten und weiter an der Küste der Nordsee bis fast nach Jütland hinauf, soweit es Marschen und Inseln gibt: was ihre Chroniken melden, ist ein ewiges Ringen und Erliegen, ein grausiger Kampf ohne Ende: hier mit den Fluten um den teuren Heimatboden, um Existenz, um Haus und Hof, dort um Freiheit und gutes Recht mit benachbarten Fürsten und kriegerischem Adel und den habfüchtigen bremischen Erzbischöfen. Und dennoch, trotz alledem verließen sie nicht ihre vielbedrängte Heimat! Nie wanderten sie in sichere höhere Gegenden, sondern immer kehrten sie wieder zurück, sowie sich die Wasserfluten verlaufen hatten, und suchten die zerwühlten, kaum mehr kenntlichen Plätze, wo ihre Wohnungen gestanden, wieder auf, begannen von neuem ihre verwüsteten Felder zu bestellen und von neuem die hundertmal